
  
 

DISTRICT DE L’EURE DE FOOTBALL 
COMMISSION DEPARTEMENTALE DES ARBITRES 

 

PV n°4 du MERCREDI 22 JANVIER 2025 
 
 
Coprésidents :  Messieurs Jacques FECIL & Emmanuel AUBERT 
 

Membres présents :  Madame Nathalie YVELAIN  
Messieurs Patrick BANNIER - David DOMINGUEZ CONDE – Philippe DE 
PASQUALE & Renaud PALMER 

 

Pôle « Arbitrage » : Jean François MERIEUX - Coresponsable 
 

Membres excusés :  Madame Nathalie SUZE,  
                                           Messieurs Richard HUE – Arnaud SABLIERE – Sébastien LEMARIE – Hugo 

BOISSIERE & Mathieu MOULIN 
  

oO********************Oo 
 

Monsieur Jacques FECIL ouvre la séance à 19h10. 
Tout d’abord, le coprésident présente ses vœux pour cette nouvelle année 2025. 
Le coprésident remercie les membres de la CDA présents et excuse les absents retenus tant 
professionnellement que pour des raisons de santé.    
 

oO*************Oo 

 
1°) Adoption de P.V.:  

 Le procès-verbal de la réunion de CDA n°03 du 27 novembre 2024, publié sur le site du DEF le 
19 décembre 2024, est adopté à l’unanimité des membres présents.  
 

oO*************Oo 

 
2°) Civilités :  

➢ Félicitations et remerciements : 

Jacques FECIL, Emmanuel AUBERT et tous les membres de la CDA présents tiennent sincèrement à 
remercier les personnes ayant œuvré en qualité de membres de la CDA et qui ont arrêté à la suite du 
renouvellement des commissions pour cette nouvelle mandature.  



Ayant décidé de mettre un terme à sa carrière pour des raisons de santé, l’ensemble des membres 
de la CDA remercie Monsieur Jérôme QUELLIER pour ce qu’il a pu faire au cours des années passées 
pour l’arbitrage eurois et lui souhaite le meilleur pour la suite. 

 

➢ Condoléances : 

 Jacques FECIL, Emmanuel AUBERT et les membres de la CDA présentent leurs sincères 
condoléances et assurent de leur profond soutien à la famille de jeune Icif NIAKATE. Ce jeune arbitre 
stagiaire est en effet décédé dans des circonstances tragiques. 
 

➢ Prompt rétablissement : 

 La CDA souhaite un prompt rétablissement à 

 Madame Nathalie SUZE et Messieurs Michel DANDEVILLE et Richard HUE à la suite de leurs 
opérations chirurgicales respectives,  

 Madame Muriel FARCY et Messieurs Sébastien LEMARIE, Mathieu MOULIN et Arnaud 
SABLIERE touchés par la grippe. 

oO*************Oo 

 
3°) Organigramme définitif de la CDA :  

 Jacques FECIL dévoile l’organigramme montrant l’ensemble de la CDA et de ses sous-
commissions ainsi que les membres constituants chacune des entités. Jacques et Emmanuel 
abordent succinctement les missions de chaque sous-commission. 

 Il est précisé également que ce qui vient d’être présenté a été validé par le Comité de 
Direction lors de sa réunion en date du 18 décembre 2024.  

 

 

 
 



 
 

 
 

 
 



 
 

 
 

 
 



 
 

 
 
  

oO*************Oo 

 
4°) Organisation de la FIA du mois de janvier :  

 Jacques FECIL qui était présent lors de cette formation aborde le sujet. Il explique que le 
nouveau système est un bel outil mais tout le monde peut voir ce qui est fait.  
 Jacques ajoute que le District de l’Eure est un district pilote qui doit également faire une 
remonter des ressentis et des éventuels soucis rencontrés auprès de la Fédération. 
 Quelques avantages déjà remarqués par ce nouveau module de la FIA sont entre autres la 
faculté pour les candidats de pouvoir travailler seuls les capsules de formations sur divers sujets et le 
fait de pouvoir travailler la rédaction d’un rapport disciplinaire. 
 En revanche, il est souligné le fait que la loi XII n’est pas assez abordée. En effet, les motifs 
d’avertissements et d’exclusions ne sont pas étudiés et les sanctions techniques comme les « Coups 
francs » et les « pénaltys » ne sont pas assez abordés et approfondis.   
 Mathieu MOULIN sera le lien avec les instances fédérales pour faire le bilan sur cette 
nouvelle formule de formation. 
 Jacques FECIL explique que la FIA en cours compte 13 candidats dont un du District de Seine 
Maritime. Il est également souligné la présence de trois féminines pour cette session.  
 

oO*************Oo 



 
5°) Sous-commission des jeunes-arbitres :  

 La parole est donnée à Patrick BANNIER. Il explique qu’à ce jour, il n’y a pas eu encore de 
réunion.  
 Patrick, le responsable des désignations des observations des jeunes-arbitres aborde ensuite 
ce sujet. Il explique qu’en s’appuyant sur le planning prévisionnel, les observations des jeunes-
arbitres sont en bonne voie malgré les intempéries. Monsieur Patrick BANNIER poursuit en 
confirmant que tous les JAD 1 ont été vus. En ce qui concerne les JAD 2 et JAD 3, environ 80% des 
observations ont été faites.  
 Il reste en fait quelques stagiaires à voir. Il s’agit principalement de ceux qu’ont du mal à être 
désignés.  

oO*************Oo 
 

6°) Pôle Formation : 

 Jacques FECIL explique que la première soirée de formation pour les candidats D1 et D2 ainsi 
que pour les candidats R3 s’est bien passée. A ce jour, huit Candidats D1 et 9 candidats D2 font partie 
de cette préparation. A celle-ci vient s’ajouter un candidat R3. 
 Un point plus précis sur l’assiduité et le suivi de cette formation sera fait lors de la prochaine 
CDA par Monsieur Richard HUE. 
 

oO*************Oo 

 
7°) Compte rendu de la réunion du 11 janvier 2025 : 

 Jacques FECIL et Emmanuel AUBERT abordent le stage des D1 et D2 organisé le 11 janvier 
2025. Emmanuel explique le but de cette réunion à savoir rassembler les arbitres D1/D2 du district 
autour des arbitres de Ligue et de Fédération de notre district. L’une des priorités de ce 
rassemblement était de créer un échange constructif, amical et néanmoins studieux entre les 
arbitres quelques soit leur niveau de compétences. 
 En effet, il a toujours été remarqué que les soucis et difficultés rencontrés en District par nos 
arbitres sont différents de ceux constatés par les arbitres d’un niveau régional voire fédéral. Ainsi 
l’échange de point de vue s’avère essentiel et émulatif.  
 De plus, il s’agissait également de rappeler aux arbitres de Ligue et de Fédération de ne pas 
oublier leur District formateur et voir si certains pouvaient apporter de temps en temps leur 
concours et expériences au service de la CDA et arbitres débutants. 
 Pendant cette matinée, quatre sujets ont été proposés aux arbitres présents. Les tables de 
travail étaient composées d’arbitres de tous niveaux et d’un membre du Comité de Direction. A 
l’issue, un rapporteur de chaque table devait présenter les problématiques rencontrées et donner 
quelques pistes de travail et solutions.  
 De plus, un invité exceptionnel ayant marqué l’arbitrage mondial avait fait le déplacement 
dans l’Eure pour venir nous rencontrer au sein du district de l’Eure. Ayant répondu favorablement à 
l’invitation du District, Monsieur Michel VAUTROT a pu échanger avec chaque stagiaire ou 
organisateur. 
 Avec la verve qu’on lui connait, Monsieur Michel VAUTROT a pris la parole pour expliquer sa 
carrière. Toujours dans la retenue et avec l’humilité qui est la sienne, cet ex-arbitre international 
ayant dirigé des rencontres dans toutes les compétions mondiales a rappelé comment, il est arrivé à 
l’arbitrage. Cet homme qui n’a jamais fait de football a pu décrire avec précision les soucis auxquels 
sont confrontés les arbitres de District. Monsieur Michel VAUTROT a évoqué les difficultés 
rencontrées au niveau départemental.  
 La venue de cet homme exceptionnel et ex-patron de l’arbitrage national a été appréciée de 
tous les présents.  



 La CDA remercie Monsieur Marc ROUTIER qui est à l’origine de la venue de Monsieur Michel 
VAUTROT ce 11 janvier dernier.  
 Pour finir ce rassemblement, grâce à un QR code, chaque participant pouvait donner son 
point de vue et ressenti sur la matinée. Mathieu MOULIN fera un bilan des retours et les présentera 
prochainement à la CDA.  
 

oO*************Oo 

 
8°) Point sur la commission de Discipline : 

 La parole est donnée à Emmanuel AUBERT, membre de la commission de Discipline et 
représentant de la CDA. Il aborde le fait que les arbitres doivent impérativement faire attention à ce 
qu’ils peuvent écrire dans leur rapport. Il est essentiel qu’ils se doivent d’être précis dans leurs écrits.  
 Emmanuel AUBERT rappelle que les arbitres ne doivent nullement hésiter à écrire les propos 
grossiers ou obscènes tenus par le fautif. Emmanuel AUBERT poursuit en précisant qu’il existe un 
tableau des propos ou gestes tenus. La commission de Discipline en s’appuyant sur ce document 
devra sanctionner plus ou moins sévèrement les fautifs d’où l’intérêt d’être précis. 
 Emmanuel AUBERT tient malgré tout à souligner que dans l’ensemble, les rapports sont de 
meilleures qualités depuis quelques semaines. Il faut continuer les efforts.  
 Pour finir, il précise qu’il est important de mentionner si les faits commis ont eu lieu pendant 
la rencontre ou alors que le match était déjà terminé. L’arbitre doit aussi pouvoir mentionner où les 
faits ont été commis, sur l’aire de jeu où au delà de la main courante voire dans les vestiaires. Toutes 
ces précisions sont prises en considération par la commission de Discipline pour une décision 
nécessaire mais juste. 
 

oO*************Oo 

 
9°) Point sur la Sous-commission « Futsal »: 

 Suite au stage d’octobre 2024, Philippe DE PASQUALE souligne qu’il peut compter sur 35 
arbitres environ avec notamment 06 jeunes. Il précise que cela se passe bien. Il a été créé un groupe 
« Whatsapp » spécifique pour le Futsal.  
 Philippe DE PASQUALE précise qu’il y a une problématique pour le week-end à venir car des 
arbitres sont désignés sur herbe également.  
 Philippe DE PASQUALE demande aux arbitres confirmés de faire des retours sur les arbitres 
qui débutent. Cela permettra de faire une forme de suivi pour les arbitres en manque d’expérience. 
 Pour finir, Philippe DE PASQUALE souligne qu’un 2nd stage va être organisé en février 2025. 
Ce sera l’occasion de faire un point avec les arbitres et essayer d’en récupérer d’autres.  
 

oO*************Oo 

 
10°) Compte-rendu de la CRA: 

 Monsieur Jacques FECIL explique que la CRA est organisée ce 22 janvier 2025 au siège de la 
Ligue à LISIEUX en même temps que la présente CDA. Ainsi, il n’a aucune information particulière à 
donner aux membres de la CDA présents. 
 

oO*************Oo 

 
11°) Courriers et questions diverses: 



 Courrier de Nathalie SUZE qui demande pourquoi elle n’a pas été invitée à la réunion du 11 
janvier 2025. Une réponse a été faite par Jacques FECIL, coprésident de la CDA, lui précisant qu’il 
s’agissait d’un stage de formation.  

 Monsieur Jérôme QUELLIER demande à devenir délégué. La CDA donne un avis favorable 
mais précise que cette décision sera tranchée et validée par le Comité de Direction, seul 
décisionnaire en la matière. Ainsi, la CDA exposera la demande de Jérôme QUELLIER et sollicitera le 
Comité de Direction lors de leur prochaine réunion. 

 Mail d’un arbitre de D1 : Il expose une problématique quant au fait d’avoir déjà dirigé six fois 
le même club. Emmanuel AUBERT intervient et précise que certains paramètres pour les 
désignations en D1 vont être revus. Un rapide débat est ouvert sur les désignations. Jacques FECIL et 
Emmanuel AUBERT expliquent que tout est mis en œuvre pour éliminer les soucis rencontrés et faire 
au mieux pour les arbitres. 

 Emmanuel AUBERT devait voir tous les arbitres candidats pour faire un classement au rang. 
En effet, cela est important pour pouvoir faire ressortir ceux le plus à même d’intégrer la division 
« élite » du District. Cependant, il précise qu’il est nécessaire tout d’abord d’apporter des 
modifications dans le règlement intérieur pour une application de cette nouvelle formule 
d’observation dès la saison prochaine.  

oO*************Oo 

 
 L’ordre du jour étant épuisé, Jacques FECIL lève la séance à 21H30. 
 
 

oO*************Oo 
 

                 Les coprésidents de la CDA,                      Le Secrétaire de la CDA,  

    Jacques FECIL                      Emmanuel AUBERT                            Renaud PALMER 

 


